

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 51 minutos, y se pone á las 4 horas y 41 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tar'e.

De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.

De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'40 (m.) t.

De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'40 (m.) t.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO**—La Presentacion de la beatísima Virgen María, Madre de Dios, en el templo, en Jerusalen.

Los santos mártires Demetrio y Honorio, en Ostia, en la campiña de Roma.

San Alberto, obispo de Lieja y mártir, en Reims; el cual padeció muerte por haber defendido la libertad de la Iglesia.

Los santos mártires Honorio, Eutiquio y Esteban, en España.

San Gelasio, papa, en Roma, esclarecido por su santidad y doctrina.

San Mauro, obispo y confesor, en Verona.

La dichosa muerte de san Columbano, abad, en el monasterio de Bobio.

**CULTOS.**—*Mañana miércoles.*—En la Merced empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Virgen de los Dolores y á San Jerónimo Doctor, siendo la exposicion á las seis y media; en seguida habrá oficio matinal; á las diez horas menores y la misa mayor. Por la tarde, á las cinco, los actos de coro, y al anochechar, meditacion y despues la reserva.

En Santa Eulalia, al anochechar, despues de rezado el Santo Rosario, se dará principio al quinario dedicado á la Virgen de la Piedad, con meditacion. Se seguirá los demas días á la misma hora.

En Santa Cruz, al anochechar, se hará el ejercicio de San Luis Gonzaga.

En San Jaime, al anochechar, la devocion de la Agonia del Redentor.

**CORTE DE MARIA.**—En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.

## SECCION EXTRANJERA.

### CARTAS DE SU SANTIDAD

AL DECANO DE LA CORPORACION DE ARTESANOS Y MERCADERES DE LOVAINA.

*Amado Hijo, salud y Bendicion Apostólica.*

Con sumo agrado hemos recibido, como testimonio de tu fidelidad y de la de los artesanos belgas, la carta que Nos dirigiste el 30 de Setiembre en tu nombre y en el suyo, el día de la inauguracion de vuestra asamblea en el local propio de la corporacion de que eres decano, en presencia de buen número de extranjeros. En efecto, por esa carta hemos visto que vuestra adhesion á Nuestra Persona no se deja conmover ni por lo difícil de las circunstancias ni por lo triste de los tiempos, y que, por el contrario, vuestra piedad hacia Nos crece y se hace más viva segun va siendo más grave la violacion de Nuestros derechos. Tales son los sentimientos que os han inspirado una solemne profesion de vuestra fidelidad hacia Nos y os mueven á reclamar con insistencia para esta Sede Apostólica aquella libertad que exigen su dignidad y su naturaleza.

Dicen en tu carta que, reunidos contigo en asamblea Nuestros amados hijos, todos conocen que el amor que Nos profesais tiene correspondencia. Semejante persuasion está conforme con la verdad, pues hemos dado pruebas inequívocas de Nuestro afecto. Porque ya hace mucho que la condicion de la clase artesana es objeto de Nuestras meditaciones y Nuestra solicitud, y que cuanto se refiere á la proteccion de sus derechos, á su progreso moral y al mejoramiento de su suerte, Nos ha parecido digno de Nuestra especial atencion.

Por eso hemos experimentado muy singular gozo al saber que muchos hombres ilustres por su nacimiento, su posicion y su saber se dedican con todo celo á cuidar de los intereses de los artesanos esforzándose en templar el rigor de su condicion, en socorrer su miseria y en prestarlos afectuosos

servicios, inspirados en sentimientos de humanidad. Empresas de tal índole, no solamente encuentran Nuestra aprobacion y conquistan la gratitud de los que se aprovechan de sus beneficios, sino que ademas atraen celestiales favores, principio de magnífica é imperecedera recompensa.

Deseando que esos hombres á quienes deben tanta obligacion la república cristiana y la patria, vean multiplicarse sus fuerzas y aumentar su número, y suplicando al Señor que permita el cumplimiento de este deseo, acojemos, amado hijo, con paternal benevolencia el homenaje que Nos rendis, tú y los artesanos en cuyo nombre escribes, y os concedemos á todos y á cada uno de vosotros con grande afecto, y como zaje de celestiales recompensas, Nuestra Apostólica Bendicion.

Dado en Roma, en San Pedro, á 20 de Octubre del año 1888, undécimo de Nuestro Pontificado.

LEON PAPA XIII.

Á LOS PROMOVEDORES DEL CONGRESO CATÓLICO DE VIENA.

*Amados hijos, salud y Bendicion Apostólica.*

Los austriacos ilustres que, movidos por su amor filial hácia la Iglesia católica y hácia su augusto emperador, han resuelto, con el asentimiento de la autoridad eclesiástica, convocar el segundo Congreso general de católicos de Austria en la capital del imperio, han adoptado una excelente resolucion, porque viendo cada vez más empeñada la lucha entre la Religion y la sociedad, los católicos fieles tienen más obligacion de no perdonar esfuerzo ninguno para defenderse contra los golpes de los enemigos.

Así es que hemos recibido con sumo gusto la carta en que Nos anuncias vuestra determinacion y decis los puntos de actualidad é importancia que ha de discutir el Congreso. Consideramos dignos de la mayor alabanza á cuantos cooperen á obra tan útil y esperamos que asistirá al Congreso católico una concurrencia tan numerosa como consienta la vasta extension del imperio austriaco.

Implorando para los miembros del Congreso la asistencia de Dios Todopoderoso, en prenda de celestiales bienes y testimonio de Nuestro especial afecto, les concedemos á todos la Bendicion Apostólica.

Dado en Roma, en San Pedro, á 14 de Noviembre del año 1888, undécimo de Nuestro Pontificado.

LEON PAPA XIII.

### NOTICIAS DE LOURDES.

Durante el mes de Octubre se han celebrado en el Santuario de Lourdes 1.350 Misas, en las que se han distribuido 14.000 comuniones. Han sido objeto de especial mencion 44.004 intenciones particulares, de las que 617 han sido en accion de gracias. Se han regalado durante todo el mes una sabanilla de altar, doce purificadores, dos casullas, cuarenta corazones, una pila de agua bendita, treinta coronas de desposada y varias placas de mármol.

La señorita Nina Kin, de veintidos años de edad, fué victima el año último de un terrible accidente. Estaba empleada en un almacen de flores, y un día tuvo necesidad de entrar en el laboratorio y se la cayó encima un frasco de ácido sulfúrico que la produjo varias quemaduras, pero principalmente en una pierna. Estuvo cinco meses sin salir de su habitacion, y cuando ya la herida se cicatrizó, quiso andar y no pudo. Entonces empezó á sentir unos dolores sordos, pero muy profundos, que se vió obligada á entrar en el hospital de Lariboisiere.

Allí la operaron diferentes veces, pero sin resultado. Entonces dejó Lariboisiere y entró en el hospital de Santiago. Allí estuvo seis semanas sin resultado alguno, cuando la hermana encargada de su sala la propuso que tomara parte en la peregrinacion que se organizaba á Lourdes. Acogió con entusiasmo la idea, y despues de un viaje muy

penoso, llegó á Lourdes el 20 de Agosto. El primero y segundo día se la llevó á la piscina, y en vez de mejorar eran más fuertes sus dolores. El 22 de Agosto estaba acostada en su camilla delante de la Gruta, y al pasar por su lado el Santísimo Sacramento, sintió una emocion extraña, y «al mismo tiempo, decía ella, se apoderó de mí una fuerza invencible. Me levanté, y saltando de la camilla, me puse de rodillas: estaba curada.» En efecto, estaba tan completamente curada, que, despues de dar gracias se puso á correr, y apenas podian seguirlos los brancardiers que ántes la habian conducido en su camilla. Hemos visto un certificado firmado por el doctor Piedvache, que exponía la enfermedad que padecía Nina Kin, y cuando volvió de Lourdes, el mismo doctor ha atestiguado la curacion, oponiendo en un segundo certificado el estado actual al estado anterior, y reconociendo que estaba completamente curada y que podia andar mucho sin fatiga ninguna.

Conversion X.—19 de Junio del 88.—Reverendo Padre superior de los misioneros de la Inmaculada Concepcion: Hace muchísimo tiempo que no cesaba de pedir la conversion de mi padre, de noventa años de edad, y que hacía más de cincuenta que no se confesaba. Este ha sido el objeto que me llevó á Lourdes este año. A mi vuelta procuré que tuviera siempre de día y de noche una medalla bendita de la Gruta. Nadie le dijo nunca, porque no lo hubiera consentido, que cumpliera con sus deberes de cristiano. Y un día, él mismo pidió que se buscara á nuestro Párraco para reconciliarse con Dios. Sin duda la Virgen Inmaculada me ha obtenido lo que tanto he solicitado de su bondad maternal. Cumplo con la promesa que había hecho de publicar esta gracia para que Dios continúe bendiciendo esa alma que tanto quiero. Una hija del Sagrado Corazon.

F. M.

La llamada ley de garantías, al amparo de la cual quieren los revolucionarios que viva el Papa, porque, segun los italianísimos, en ella están garantidos suficientemente los derechos y prerrogativas del Pontífice, ha sido nuevamente violada por los mismos que la hicieron, pero no en aquellas disposiciones que no se cumplieron nunca, lo cual no sería sino persistir en determinada violacion, por ejemplo, el respeto á la persona de Su Santidad, sino en otras que se observaban puntualmente, por donde se ve que el gobierno italiano jamás ha tenido verdadero propósito de dar cumplimiento á las obligaciones que á sí mismo se impuso nada menos que en una ley.

El caso que nos mueve á ocuparnos en este asunto pasó de este modo: Cierta abogado italiano, llamado Onesti, pertenece á la guardia pontificia. Tocóle un día formar parte del jurado; pero como tambien aquel día estaba de servicio con el Papa, alegó su condicion de militar para no ejercer de jurado. El tribunal, contra la práctica seguida hasta aquí, entendió que no procedía admitir la excusa de Onesti, porque «el único ejército que hay en Italia es el que manda S. M. el rey Humberto I», y porque «el ejército pontificio no está comprendido en el artículo 4.º de la ley del jurado». Y de este modo, por sentencia judicial que viene á interrumpir la práctica que se seguía, la ley de garantías ha sido violada nuevamente, y queda probado que el servicio del Papa no exime á nadie del cumplimiento de los deberes que le quiera imponer el gobierno italiano.

Onesti se sometió; pero la conciencia pública se subleva y protesta indignada contra el inicuo gobierno del Quirinal.

— El poco espacio de que disponemos nos ha impedido hablar de los asuntos irlandeses como lo merecen y deseamos. La semana pasada, M. Gladstone pronunció un Birminghams un elocuente discurso en favor de la causa irlandesa, y no sólo redujo á polvo las razones y los argumentos que los conservadores aducen en favor del sistema de coercion,

no sólo probó la falsedad de los datos que presentan los enemigos de Irlanda, sino que declaró muy alto que Inglaterra está obligada á reparar el daño que ha recibido Irlanda, y á trocar su actual política de persecucion por otra justa y fraternal.

Para quienes tuvo palabras más amargas el anciano ex-ministro, fué para sus antiguos correligionarios, que ahora capitanea Chamberlain y apoyan al gobierno. Y como precisamente Birmingham es la ciudadela de los disidentes y el efecto del discurso de M. Gladstone ha sido considerable en los electores de aquella ciudad, se juzga que los liberales unionistas, ó sea los disidentes, han recibido un golpe muy rudo que ha de traerles consecuencias.

La opinion en Inglaterra se pronuncia más cada día en favor de Irlanda, cuyas justísimas reivindicaciones sólo pueden ser desatendidas por quienes se dejan cegar del interes personal, ó la pasion de secta.

— Los representantes de las Compañías de los Caminos de Hierro de Alemania, Austria é Italia, han celebrado últimamente una reunion para acordar las medidas que deben adoptarse en prevision de aquellos ejércitos de esas naciones deban movilizarse.

Es claro, de toda claridad, que este es un SINTOMA RELIGIOSO. No creemos que responda á resolucion de provocar la guerra, pero indudablemente obedece al temor de que estalle en un plazo corto, porque las medidas que van á adoptar las mencionadas Compañías suponen grandísimos dispendios, y no los harían si las circunstancias no fueran apremiantes, á juicio de los respectivos gobiernos.

El hecho no nos sorprende, como no nos sorprenderá ningun otro de la misma índole, porque ya tenemos dicho más de una vez, hablando de tejas abajo, que la guerra es inevitable, y en cierto modo conveniente, y aun necesaria. Y si esta opinion no es equivocada, será un bien que el conflicto estalle cuanto ántes.

— Dice nuestro querido colega de Madrid *El Siglo Futuro*:

Los católicos franceses andan divididos por las mismas cuestiones que dividen á los españoles. Quienes ven la salvacion en el conde de Paris, y sin él no la creen posible, y convencidos de esto toleran que el nieto de Luis Felipe no renuncie á la herencia política del rey burgués, forzosa consecuencia de la educacion que ha recibido y de la sangre que corre por sus venas. Quienes, mejor avisados, no atribuyen la felicidad de la patria al principio monárquico, sino al principio católico, y sin declararse resueltamente enemigos del conde de Paris, ántes bien lamentando no poder estar á su lado, declaran que estarán con quien intente y consiga la restauracion de la sociedad francesa con medios y fines católicos, abominando francamente de todo lo que sea revolucion.

Entre los primeros están *Le Moniteur Universel*, *Le Soleil* y *La Gazette de France*; entre los segundos *L'Univers* y *Le Monde*, y es indudable que los segundos están en lo cierto, y que los principios católicos, íntegramente profesados y practicados por quien más íntegramente los profesa, son los únicos que pueden salvar á Francia y toda Europa.

La falta de espacio nos impide desarrollar este pensamiento; pero, sobre tratarse de lo que ya es firmísima conviccion de cuantos piensan rectamente, la discrecion de nuestros lectores suplirá cuanto les pudiéramos decir.

— Decididamente será reemplazado el 4 de Marzo de 1889 el actual presidente de la república norte americana por el general Harrison.

Su carrera militar consiste en lo siguiente:

En 1862, cuando más activa era la guerra civil, llamó á las armas el gobernador del estado indiano á los patriotas de su jurisdiccion. Mr. Harrison, que fué de los primeros en presentarse, fué nombrado desde luégo subteniente de voluntarios, y un mes despues era coronel del 17.º regimiento de voluntarios de Indiana. Por su conducta valerosa recibió al final de la guerra el nombramiento de general de brigada.

Su juriconsulto distinguido; no es orador, pero en sus escritos emplea argumentaciones poderosas.

Sus antepasados son la más genuina representacion de la raza indígena de aquel país. Desciende la célebre princesa india Pocahontas de la tribu de las pieles rojas establecidas en la Virginia Oriental.

Despues de la ejecucion en Lóndres—el 13 de Octubre de 1660—del segundo de Cromwel, general Tomas Harrison, que, por haber firmado la sentencia de muerte del rey Carlos I fué condenado á la horca emigró su familia á los Estados Unidos, y uno de los descendientes de ese regicida se casó con la nieta de la princesa Pocahontas. El heredero de aquella casa, Benjamin Harrison, fué uno de los que firmaron la declaracion de la Independencia el 4 de Julio de 1776.

El abuelo del elegido ahora, Guillermo Enrique

Harrison, fué tambien presidente de la república norte americana en 184; pero murió al mes de haberse instalado en la Casa Blanca.

— Telegramas de Roma confirman la decision de Su Santidad de celebrar un consistorio en el próximo de Diciembre para preconizar algunos Obispos y crear varios Cardenatos.

El Papa aprovechará la celebracion del consistorio para pronunciar una nueva alocucion renovando sus fines y constantes reivindicaciones sobre los derechos de la Iglesia, contestando de esta manera á los que pretenden que el viaje á Roma del Empador de Alemania significa la sancion de hechos consumados.

## SECCION NACIONAL.

HIGINIA BALAGUER LOCA.

Dice un colega que desde hace algunos días la procesada Higinia Balaguer, por la manera que tiene de conducirse y la incoherencia y falta de sentido de sus palabras, intenta demostrar que su estado no es normal, dando muestras de no tener sano el juicio.

Hace pocos días, al serle abierta la puerta de su calabozo para que bajara á dar el acostumbrado paseo, se la encontró la celadora con la cabeza completamente desnuda y arrojándose con furia á las paredes.

En la última visita girada hace pocos días á la cárcel de mujeres por la Junta visitadora de cárceles, Higinia se presentó á los individuos que la componían; y señalándoles con la mirada una muñeca que tenía en sus brazos, les dijo con calma y como si se tratara de la cosa más natural del mundo: — ¡Es mi hija! ¡Voy á darla el pecho!

Otros muchos casos podríamos citar, pero basta con los ya expuestos. Por ellos se comprenderá que Higinia Balaguer, al ver malparada su causa, se acoge al recurso de fingirse demente, creyendo sin duda que por este medio, ya muy gastado por otros muchos acusados, logrará evitar la pena pedida para ella por el fiscal.

MADRID 17 DE NOVIEMBRE.

En Búrgos ha sido detenido un sujeto que se titulaba Obispo *in partibus infidelium*, que unas veces usaba el nombre de Antonio Galilea, y otras el de Mr. Gressete.

En el acto de la detencion le fueron ocupados multitud de objetos de tan distinta significacion, que su inventario es por demas curioso. Crucifijos de nacar y plata con relicario secreto, gemelos de teatro, una cartera estuche con pluma, lapicero, termómetro y tijera, las Sagradas Crismas del Oleo, el Crisma y la Uncion, un retrato de una mujer bien parecida, 100 pesetas en papel y 88 en plata, una botonadura, un cubierto de plata, un cristal cuenta hijos y otros.

Los documentos que le servían de salvoconducto eran cartas de recomendacion, que se suponen falsas, de altas dignidades eclesiásticas, licencias para confesar y un pasaporte ingles de la Gran Asociacion de Beth.

— segun telegrafian de Barcelona, en el Circo ecuestre se ha celebrado una reunion de anarquistas, á la que asistieron unos 2000 obreros y algunas mujeres.

El objeto de la reunion fué conmemorar la ejecucion de los anarquistas en Chicago, efectuada hace un año.

Se pronunciaron muchos discursos, cuyo resumen iba encaminado á censurar los partidos políticos y á recriminar á los señores Zorrilla, Pi, Castellar, Cánovas del Castillo y Romero Robledo.

Un orador empezó á hablar en catalan, y el delegado de la autoridad cortó su discurso alegando que la ley de reuniones dice que solo podrá hablarse en estas en castellano.

Esto motivó muchas protestas. Hubo adhesion á las silbas de Sevilla y Zaragoza, y alusiones á la dinamita, que ellos podían emplear entre fusiles y cañones.

— La Diputacion provincial de Leon, se ha constituido ayer, nombrando presidente á un conservador, vicepresidente á un carlista y secretario á un republicano-progresista.

Esto se llama entenderlo.

— La Audiencia de lo criminal de Santander ha fallado la causa sobre la nueva Iglesia Católica fundada por D. Raimundo Menendez Orta, titulado Obispo de ella, y familiar Vicente Garcia y Garcia. El primero es condenado, como autor de un delito de asociacion ilícita con una circunstancia agravante, á la pena de seis años, ocho meses y veintidós días de prision mayor, con las accesorias consiguientes, multa de 125 pesetas y al pago de las costas procesales, y absuelto el segundo, por no ser los hechos por él cometidos constitutivos de delito, mandándose á la vez se le ponga en libertad tan lue-

go sea firme la sentencia y no estuviera preso por cualquier otra causa.

— La sociedad Laurac bat, de Buenos Aires, de acuerdo con los vascongados que residen en el Paraguay y el Uruguay, ha resuelto dar público testimonio de admiracion y cariño al ilustre cantor de las instituciones y costumbres vascongadas, nuestro querido amigo Antonio de Trueba abriendo una suscripcion para regalarle en su país pasivo una casa que ostenta una lápida conmemorativa de la donacion. Ya hay reunidos bastantes fondos para la realizacion de este pensamiento que en breve será un hecho.

Es verdaderamente conmovedora y delicada la forma con que los vizcainos tratan de demostrar su entusiasta veneracion al honrado anciano que en 30 bellísimos libros no ha tenido una sola página para transigir con la injusticia ó propagar el error.

La conducta de los vascongados residentes en América merece los mas entusiastas plácemes.

— Los periódicos de Madrid del 15, publican la circular que Pi y Margall envía á los presidentes de los consejos federales de provincias.

En dicho documento, de redaccion clara y concisa, pone de manifiesto las conferencias que tuvo con Zorrilla, y su actitud intransigente al no querer aceptar base ninguna de conciliacion firmada, y sí solo inteligencias verbales.

El jefe de los federales trata á Zorrilla con gran durezza.

Dicele que ha carecido de accion en los momentos oportunos, sin aprovechar ninguno y que no puede aceptar compromisos rodeados de tales misterios.

La impresion que este documento ha causado en el campo republicano, se refleja en dos tendencias: una de indignacion contra Pi; otra de indignacion por parte de Zorrilla.

Se asegura que *El Pais* combatirá enérgicamente las frases acusadoras de Pi contra el jefe de los republicanos progresistas.

Un gato y un raton se convinieron, y recíprocamente se comieron; efecto de la gula, vicio feo....

## EL ANCORÁ

PALMA 19 DE NOVIEMBRE DE 1888.

### LA VELADA DEL DOMINGO.

Notable y lucido sobre manera fué el Homenaje poético que en honor de San Alonso Rodríguez S. J. celebró la *Asociacion de Seglares Católicos*, bajo la presidencia de nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo el día 18 de los corrientes en el antiguo oratorio de Montesion. Ricamente tapizado este local con preciosos damascos, y profusamente iluminado en su interior y exterior ostentaba en el fondo bajo dosel la imágen de S. Alonso ante la cual ardían cuatro grandes blandones. Las invitaciones personales habian sido con vivas ansias buscadas y al dar las seis y media, hora en que debía empezar la velada, el oratorio estaba lleno de bote en bote y fueron muchísimos los que se hubieron de contentar con ser espectadores desde el patio contiguo. Abrióse la sesion con la *Sinfonia de Rienzi*.—Wagner, y en seguida se levantó el Sr. D. Francisco Puigcerver, y con apuesto continente, ardoroso entusiasmo y clásica declamacion leyó un nutrido, elocuente y animado discurso sobre el objeto de la velada, demostrando la oportunidad de ella dada la significacion de S. Alonso y la gratitud que le debe el pueblo mallorquin, enardeciéndose el pecho del orador al contemplar las artes y la literatura en diferentes idiomas rindiendo homenaje al humilde portero.

Se procedió á la lectura de las poesías *Glosa mallorquina* por D.ª María Andreu de Vadell; *Cuartetos catalanes*, por D. Miguel Victoriano Amer; *La primera visita de Maria*, exámenes latinos por D. Mateo Rotger, Pbro.; *Desafío amoroso*, alexandrinos franceses, por el Rdo. P. N., S. J.; *La cuna desierta*, idilio castellano, por D. Miguel Costa y Llobera, Pbro.; y *La Antesala de la Gloria*, romance castellano, por D. José Tarongí, Pbro. En estas producciones que el público aplaudió con entusiasmo compiten lo delicado del sentimiento con lo correcto y delicioso de la forma.

Se pasó á la parte segunda con la *Meditacion*, cuarteto por D. A. Duran, que fué á manera de prólogo para la lectura de las poesías *La Mare Patria*, romance mallorquin, por D. Antonio M.ª Alcover, Pbro.; *Heróica Obediencia*, cancion alemana, por el Rdo. P. H. Koty; *Bienaventurados los humildes*, silva castellana, por D. Juan Alcover; *L'Apóstol de Montesion*, por D. Juan Torrendell; *Grandeza en la humildad*, soneto inglés, por el Rdo. P. Gerardo Hopkins, S. J.; *El monte de Bellver*, romance castellano, por D.ª Marcelina Morá-

gues; *La Ermita de Bellver*, redondillas castellanas, por D.ª Camelia Cociña de Llansó; *Regalos de Madre*, dísticos latinos, por D. Jorge Font, Pbro.; *El Angel de Pau*, romance mallorquin, por D. Bartolomé Ferrá; *Visió celestial*, poesía descriptiva mallorquina, por D. Bartolomé Singala; y *Desprezio del mundo*, canto holandés, por el Rdo. P. O. S. J. En un intermedio se cantó la Marcha de S. Alonso, letra de P. A. música de D. Bartolomé Tórreres. El selecto auditorio colmó de aplausos estas composiciones notables por su sabor religioso y altamente artístico, mereciendo especial mención la silva de D. Juan Alcover por su empuje y alto vuelo.

Empezó la tercera parte con *El Amanecer*, coro cuatro voces por D. Hilarion Eslava, y con el discurso *Triunfo del Pontificado en la Canonización de los nuevos Santos*, por D. Nicolas Brondo y Bellé, quien á nombre de la congregacion de los seglares católicos en brillantes y elocuentes períodos demostró la excepcional importancia y particular significacion del acto de Leon XIII, al canonizar á S. Alonso, S. Pedro Claver y á S. Juan Bermans con motivo de su Jubileo Sacerdotal haciendo resaltar la gloria que cabe al Pontificado, á la Iglesia, á la Compañía de Jesus y á Mallorca por la elevacion de los altares del humilde hijo adoptivo de nuestra adorada isla. Despues de este discurso se leyeron *Crepúsculos*, lirras castellanas, por D. Guillermo Roig, Pbro.; *Alonso y Mallorca*, soneto acróstico, por D. Leon Carnicer; *El Beato Alonso*, diálogo en verso mallorquin, por D. Pedro de A. Peña; *San Alonso*, apoteosis en versos sueltos, por D. Nicolas Dameto y Cotoner; *A San Alonso*, glosas mallorquinas, por D.ª Calamanda Peña de Barceló; *Ante el sepulcro de S. Alonso*, por D. Francisco Arrom, presbítero; *Goigs á S. Alonso*, estrofas octosílabas, por D.ª María Ignacia Cortés; y *A San Alonso*, plegaria mallorquina, por D. Antonio M.ª Peña. En un intermedio se ejecutó una *Serenata*, cuarteto de Gounod y cerróse la serie de obras artísticas con el *Himno final*, letra del P. A., S. J. y música de Battaglia.

Las producciones de esta última parte como las demas fueron calurosamente apaudidas, y de una manera especial la del Sr. Peña por su corte popular y animacion descriptiva, pues consistió en una deliciosa relacion de las fiestas con que se celebraron en Palma al ser S. Alonso beatificado. En la apoteosis del Sr. Dameto fué notable por su nervio y entonacion al execrar el naturalismo en las artes que las naganiza y las deja huérfanas del elemento más valioso, raíz y fuente de toda obra artística, la inspiracion. Citamos esto del Sr. Dameto porque es de grandísima actualidad, y, si no hacemos lo mismo con las restantes producciones, no es que todas no fuesen escogidas y que no merezcan fervientes encomios, pero resultaría demasiado larga esta relacion.

Las distinguidas poetisas que tomaron parte en esta velada no leyeron por sí mismas sus cantos: lo verificaron personas invitadas para el caso, y lo mismo se hizo con las obras de los autores ausentes. El Sr. Mechelen, jóven profesor de lenguas holandesas, leyó la cancion alemana, la holandesa y el soneto ingles, y los alejandrinos franceses D. Juan Galmes Pbro. La parte musical estuvo tambien á grande altura.

Asistieron el claustro de Catedráticos del Seminario, el del Instituto provincial, los profesores de la Escuela Normal, gran parte de individuos del M. I. Cabildo, honrando la velada con su presencia, presidiendo, nuestro amadísimo Prelado, quien al final tomó la palabra felicitando á todos los que habían tomado parte en aquel acto importantísimo y dándoles las gracias en nombre propio y en nombre de los Padres de la Compañía de Jesus. Recordó cual cumplía á su sagrado carácter, á todos los asistentes que la virtud, sólo la virtud, alcanza los triunfos y obtiene los aplausos y la admiracion que alcanza y obtiene S. Alonso, y en consecuencia que todos debemos aspirar á practicarla y dedicar á ella todo nuestro ser, toda nuestra vida.

En concepto de personas competentísimas que se honraron asistiendo á la velada que acabamos de relatar, fué ésta notabilísima y digno remate de las solemnisimas fiestas con que ha celebrado Mallorca la canonizacion de San Alonso Rodríguez.

Con el *Semanario Católico* del día 17, impreso en la *Tipografía Católica Balear*, se ha repartido un *Suplemento* impreso el día 11 en la *Tipografía de Villalonga*.

En la página 3, columna 2.ª del indicado *Suplemento* hay una alusion á EL ANCORÁ, sobre la cual vamos á permitirnos una ligera observacion. La persona que en aquella época estaba al frente de nuestro diario, no esperó á que, algunos días despues de haber recibido un comunicado del Director del *Semanario Católico* D. José Mirálles, ningun amigo de este señor se cuidase de que no «se le diera cabida en las columnas» de EL ANCORÁ. No, el

encargado de nuestro periódico no estaba dispuesto á cometer una imprudencia. Así es que, luego que recibió y leyó en la Redaccion de EL ANCORÁ el comunicado (hoy dado á luz en dicho *Suplemento* y firmado por el Sr. Mirálles), dijo:

«Esto no va, por dos razones.  
1.ª Porque apreciamos personalmente al Director del *Semanario*, y no queremos contribuir con la insercion de su escrito á que su nombre pueda sufrir el menor daño en el concepto público.

Y 2.ª, porque, ademas de que la índole de nuestro diario no nos permite tomar parte en esa clase de polémicas, que en nada nos atañen, si publicamos ese escrito, nos veremos obligados en justicia á publicar la contestacion, si la hubiere.»

Los ingleses acaban de dar el notable ejemplo de decoro y buen sentido moral, á los que, no solamente en esta capital, sino en todas partes, han hecho alarde de mostrarse admiradores y entusiastas defensores de las asquerosas novelas de Zola, segun se refiere en el siguiente relato:

«Se ha visto ante los tribunales la causa criminal seguida á los hermanos Vizetelly, dueños de una de las principales casas de Lóndres, por la publicacion de obras de Emilio Zola traducida al ingles.

El procurador general hacia las veces de acusador y leyó á los jueces y al jurado varios trozos de la novela «La Tierra.»

Entónces el presidente del jurado, levantándose, le interrumpió diciendo:

—Ahorrad á nuestros oídos el ensuciarse con estas indecencias.

El tribunal dió la razon al presidente del jurado y el procurador general tuvo que cesar en la lectura.

Los hermanos Vizetelly no hicieron defensa, sino que reconocieron la comision del delito de ataques á la moral y prometieron retirar las obras denunciadas de la circulacion y no volver á publicar obra alguna de aquella índole.

Fueron condenados á 100 libras esterlinas de multa y á prestar fianza por valor de otras 200 con objeto de responder del cumplimiento de su promesa.»

Diariamente estamos viendo en España que las obras asquerosas de Zola, son las que encuentran acogida, y en las capitales no deja de ser perjudicial mercancía.

De estas determinaciones es donde debiera tomar ejemplo el gobierno.

Tome nota *La Almudaina*.

### GACETILLA LOCAL.

Mañana á las nueve y media de la misma, en la iglesia de Montesión, se celebrará una misa cantada en honor de la Presentacion de la Santísima Virgen en el templo y de San Alonso Rodríguez en accion de gracias por los especiales beneficios que dos familias piadosas de esta Ciudad han recibido del Señor por intercesion de los mismos. Al fin de la misa se cantará un *Te Deum*.

Anda por esas calles segun nuestros informes, un ciego, cantando peteneras y otras cancionés por el estilo que hacen subir los colores al rostro del más insensible, por su desvergonzada lascivia y desenfrenada imprudencia. Parece que este miserable se complace en insultar la moral y la verguenza públicas, constituyéndose en propagador de lujuriosas fealdades.

Llamamos encarecidamente la atencion del que puede y debe impedir ese ataque á las buenas costumbres.

Esperamos ser oídos y atendidos.

En la recepcion que se celebró ayer en el real Palacio de la Almudaina en celebracion de los días de S. M. la Reina D.ª Isabel II y de S. A. la infanta del mismo nombre, asistieron todas las autoridades Eclesiástica, Militar y Civil, Armada, Cónsules, empleados de todos los ramos y personajes distinguidos.

Entre los Jefes y oficiales del regimiento de Filipinas vimos algunos que vestían el nuevo y elegante uniforme de gala que en lo sucesivo debe usár la oficialidad.

Ampliando la noticia que dimos ayer sobre el robo que se ha efectuado en la relojería de D. Juan Porcel, al parecer de mucha consideracion, pues los ladrones se llevaron unos 250 relojes de plata, oro y níquel, varias cadenas y leontinas del número metal y unas 35 pesetas en efectivo. El valor de los relojes robados se calcula en 20.000 pesetas.

Cerca las siete de esta mañana, en la plaza de Abastos, una mujer anciana ha tenido la desgracia

de resbalar, ocasionándose una herida en el labio inferior y algunas contusiones en una pierna. Ha sido auxiliada por algunas personas.

El Círculo de la Oratoria de Granada convoca á un certámen literario, que se celebrará en aquella capital para conmemorar el tercer centenario de Fray Luis de Granada.

Se ha señalado como primer tema el siguiente: «Estudio crítico sobre Fray Luis de Granada considerado como orador.»

El premio del segundo tema, «Composicion poética de reducidas dimensiones, dedicada á Fray Luis», consistirá en esculpirla en la base del monumento que se levante al ilustre dominico.

El Sr. Presidente del Ateneo Balear, en un atento B. L. M., invita á nuestro Director para la velada artística que tendrá lugar mañana á las ocho de la noche.

Ayer fondearon en nuestro puerto el pailebot *Paquito*, patron D. Juan Berga, procedente de Novella, con 4 días de navegacion, 5 marineros y cargamento de pipas vacías; y la balandra *San Bartolomé*, patron D. Guillermo Terrades, de Barcelona, con 2 días, 5 mar. y efectos.

Se despacharon el pailebot *San José*, patron don Juan Felany, para Valencia, con efectos; y el pailebot *Margarita*, patron D. Martin Pons, para Ciudadela, con efectos.

Por tener que ausentarse de esta ciudad el señor Juez de primera instancia del distrito de la Catedral D. Antonio García, se encargó ayer interinamente de su despacho el Sr. Llompard, Juez municipal.

Por la guardia municipal ha sido detenida una mujer que, apesar de ir mendigando por las calles de Palma tocando un organillo, era muy aficionada á la bebida, y muchas veces era objeto de escándalos.

A la hora de itinerario salió ayer para Mahon el vapor-correo *Menorca* con la correspondencia, 12 pasajeros y efectos.

Tambien salió para Barcelona el *Santiga*, con 5 pasajeros, gran número de cerdos y mercancías.

Han sido multados por la Alcaldía varios dueños de tabernas del caserío de Génova por haber mostrado abiertos sus establecimientos en altas horas de la noche.

El alférez de navío D. Teodoro Pou y Magraner, ha sido destinado á la dotacion del acorazado *Pelayo*.

Ayer tarde la guardia municipal dió caza á unos cuantos muchachos que en las inmediaciones del Banco de España, cometian las más diabólicas travesuras, los cuales han sido hoy citados ante la Alcaldía.

A las cinco de la madrugada ha entrado en su fondeadero, procedente de Barcelona, el vapor *Mallorca*. Ha traído la correspondencia, 29 pasajeros y carga.

A las seis lo ha efectuado el *Juan Ramos*, procedente de Felanitx con cargamento de vino.

Ayer fueron degolladas en el matadero de esta capital, para el consumo público, 28 reses, de las cuales 4 eran de ganado vacuno, y 24 de lanar. Se recaudaron por derecho de rastro 12 pesetas y 80 céntimos.

Ademas fueron degollados 24 cerdos.

### CORREO DE HOY.

Madrid 18 (á las 5'45 tarde).

A las once de esta noche se embarcará en el expreso. Desde la estacion del Norte se trasladará por la línea de Circunvalacion á la estacion del Mediodía; la despedirán la familia real, el Gobierno y las autoridades.

El Gobernador civil ha enviado hoy retenes de agentes de Seguridad á las redacciones de los periódicos conservadores ordenándolas que permanezcan en ellas toda la noche.

Las autoridades no esperan que se reproduzca la manifestacion escolar; pero sospechan que otros elementos pretenden promover disturbios, en cuyo caso los reprimirá enérgicamente.

Madrid 19 (á la 1'25 madrugada).

En Uribarri (Alava), se encontraron los cadáveres de una madre y su hija, asesinadas á hachazos. Toma cuerpo la noticia relativa á la formacion de un ministerio presidido por el general Martinez Campos, sin ponderacion de fuerzas fusionistas.

# SECCION DE ANUNCIOS

## MONTE-PIO CATALAN DE QUINTAS

**DOMICILIADO EN BARCELONA--CALLE ANCHA 64.**

Los mozos de las Islas Baleares concurrentes al actual reemplazo podrán inscribirse en la Asociación general que para los de Cataluña forma cada año dicho Monte-pio.

Las condiciones para el ingreso y las ventajas que ofrece tan benéfica institución, se hallan explicadas en sus prospectos.

El *Cambio Mallorquin* está encargado de recibir las cantidades que depositen los asociados de esta Isla. Para noticias y cuanto se ofrezca, dirigirse al Agente General D. Eduardo Perez del Valle.

**CALLE SAN NICOLAS 35--2.º--PALMA.**

### FRAY JUAN PEREZ DE MARCHENA

ESTUDIO HISTÓRICO

POR

**D. JOSÉ IGNACIO VALENTÍ**

LICENCIADO EN FILOSOFIA Y LETRAS.

Este folleto, elegantemente impreso, véndese al precio de 4 reales en la librería de *Propaganda Católica*, Call, 1.

#### ALCALDÍA DE PALMA.

Deseando esta Alcaldía facilitar en cuanto de ella dependa el cumplimiento por parte de los propietarios de fincas de esta capital, del acuerdo de este Ayuntamiento tomado en sesión del día 6 de Julio próximo pasado, en que dispuso la supresión de todos los canales que vierten las aguas en la vía pública y la colocación de canal en los aleros que no la tienen; ha venido en prorrogar hasta el día 30 del corriente mes el plazo señalado para solicitar la colocación de canales y supresión de canales: en la inteligencia que espirado dicho último plazo, esta Alcaldía procederá con ra los morosos á lo que haya lugar, imponiéndoles la multa en que habrán incurrido por su infracción. Palma 14 de Noviembre de 1888.—El Alcalde, Manuel Guasp.

Habiendo fijado su atención esta Alcaldía en el estado de completo abandono en que se encuentra la acequia denominada *Ne Serdana*, en la parte que linda con el camino vecinal «dels Reys» dentro del barrio la Indioteria; y siendo preciso su inmediato arreglo para precaver las desgracias á que de seguir en su actual estado podría dar lugar; por el presente anuncio se previene á todos los interesados en la misma que dentro el plazo de dos meses y previo el oportuno permiso de este Ayuntamiento proceda á las obras necesarias para reparar y cubrir la acequia expresada en la parte que linda con la vía pública. Advirtiéndoles que espirado el plazo prefijado sin haber cumplimentado lo dispuesto por esta Alcaldía, se procederá contra ellos á lo que haya lugar. Palma 16 Noviembre de 1888.—El Alcalde, Manuel Guasp.

### INTERESANTE

**20.000 tubos alemanes para mecheros redondos de petróleo**

á 15 céntimos de peseta uno.

De cristal á un real y medio ó sean 38 céntimos de peseta uno.

Torcidas, el 25 p<sup>s</sup> de rebaja.

Pantallas, desde 10 céntimos de peseta, hasta 2 pesetas una.

Espelmas, toda clase, desde 75 céntimos de peseta paquete hasta 1 peseta 25 céntimos. Rayadas parafinas, á 75 céntimos de peseta. De color, á 88 céntimos de peseta. Al por mayor se harán rebajas. 3-4

**TIENDA DE JOSÉ VIVÉ**

plaza de Cort, 10 y 12.

#### Almoneda.

Se hará por diez días de cómodas, nuevas y usadas, cuadros antiguos, dos sofás y dos butacas, mesas, camas, una máquina casa Singer, una cama entorcillada, tres guardarrropas, un piano de mesa, dos arquillas, etc., etc. Calle de la Concepción, núm. 33; despacho de ocho de la mañana á una de la tarde y de tres á cinco de la tarde. 3-6

#### Hallazgo.

Hace dos días que en la cuesta de Berga se encontró un bolsillo. La persona que lo haya extraviado puede pasar por la librería de Guasp para informes. 3-3

#### POMADA VEGETAL PARA LAS GRIETAS DE LOS PEZONES

Son eficaces sus resultados, á las pocas aplicaciones la madre puede dar de mamar sin ninguna clase de dolor.

DEPÓSITO CENTRAL

Farmacia de Juan Valenzuela—Plaza Cuartera.

### POESÍES

D' EN

## JOAN GUIRAUD PRE,

Un tom de XX—74 planes en octau.—1 peseta. Se ven á sa Librería de *Propaganda Católica*, Call, 1, Palma.

#### LIBRERÍA DE PROPAGANDA CATÓLICA

1—Call—1

Los Sres. suscritores á la *Santa Biblia* que publica la *Biblioteca de la Verdadera Ciencia Española*, que hubieren recibido ya el tomo 12 en rústica podrán pasar á recoger el primer tomo de *Las Vindicias*, y los suscritores por tomos encuadernados deberán esperar la publicación del 2.º tomo por venir éstos encuadernados en un solo volumen.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 19, á las 9'30 n.

Una carta de D. Carlos al Marqués de Cerralbo le agradece el mensaje que le dirigió en nombre del partido el día de su Santo; y termina con estas palabras: «No conspiramos porque no queremos aumentar la zozobra con alardes intempestivos; confiamos á la luz la verdad de nuestra propaganda. Nuestro partido debe ser la esperanza, no el temor.»

Madrid 19, á las 9'45 n.

El Consejo se ha ocupado en el su-

fragio universal, dominando un criterio armónico. Se ha aprobado el procedimiento sobre el sufragio, y se han aplazado los demas extremos hasta que se conozca la fórmula con que pueda redactarse el proyecto. Ha tratado de los presupuestos y del exámen de los servicios que permitan reducciones. Ha aprobado el presupuesto del ministerio de Estado con economías. También ha aprobado el derecho segun el concordato hecho con el Papa á la concesión de piezas eclesiásticas; debiéndose proveer en lo sucesivo, mitad por oposicion y mitad por concurso.

Madrid 19, á las 10 n.

En Badajoz los estudiantes de la Normal comenzaron una manifestación, disolviéndose al consejo del Gobernador. Los republicanos iniciaron otra que fué disuelta por los agentes, cogiéndose tres banderas.

Madrid 19, á las 10'30 n

El ministro de Hacienda contestando á la comision de los alcoholes ha dicho que ha cumplido lo ofrecido suavizando las patentes é indicándoles que serán ejecutivas desde el 1.º de Enero, y que les queda el mes de Diciembre para gestionarlo y para que las Cortes lo deroguen.

En las Islas Canarias progresa la fiebre amarilla.

#### ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
<b>PALMA.</b>	
Crédito Balear . . . . .	106'75
Cambio Mallorquin. . . . .	73'50
Ferro-carriles de Mallorca. . . . .	61'00
Alumbrado por Gas. . . . .	121'50
Harinera Mallorquina. . . . .	60'00
<b>MADRID.</b>	
4 p <sup>s</sup> interior. . . . .	72'60
4 p <sup>s</sup> amortizable. . . . .	86'85
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	40 '73
Banco de España . . . . .	418'50
Banco de Castilla . . . . .	00'00
Tabacos. . . . .	107'25
<b>BARCELONA.</b>	
4 p <sup>s</sup> perpetuo interior. . . . .	72'45
4 p <sup>s</sup> perpetuo exterior. . . . .	74'20
4 p <sup>s</sup> amortizable. . . . .	87'00
Billetes hipotecarios de Cuba 1886. . . . .	102'00
Banco Hispano-Colonial. . . . .	94'00
Ferro-carriles del Norte. . . . .	68'42
<b>PARIS.</b>	
4 p <sup>s</sup> Español. . . . .	73'45
Panamá. . . . .	263'00
Francias. . . . .	00'00

#### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Día 20—nueve mañana.

Barómetro . . . . .	67,5 mm.
Termómetro seco. . . . .	14,8 grados.
Idem húmedo. . . . .	13,7 id.
Mínima. . . . .	9,3 id.
Reflector. . . . .	7,1 id.
Dirección del viento. . . . .	N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . .	» mm.
Descenso del barómetro en 24 horas. . . . .	» mm.